



Septembre 2005

Mensuel des  
Amis de Bousval

## Editorial

### Un automne animé à Bousval et à Genappe

Les vacances sont déjà terminées. Et malgré le temps maussade il s'est passé un tas de choses à Bousval.

Et déjà, septembre et octobre nous réservent presque chaque week-end une activité de proximité.

Les 10 et 11 septembre, ce sont les jeux inter-villages organisés par la Ville de Genappe. Bousval espère récupérer la coupe que Baisy-Thy a conquise l'année passée.

Le même week-end ont lieu les Journées du Patrimoine sur le thème des traces du Moyen-Age : ici à Bousval, l'énigme de la tour de l'église.

Le samedi suivant, 17 septembre, journée de la mobilité. Genappe a choisi de mettre en évidence le futur pré-RAVel, chemin pédestre et cycliste de l'ancienne ligne de chemin de fer 141 Court-Saint-Étienne - Genappe et la balade à vélo dans tout le grand Genappe avec un passage à Bousval. Profitez de ces balades qui offrent une vue inédite sur nos campagnes.

Le samedi 24 septembre, vous êtes invités au souper sympa du Comité Saint Barthélemy et à la Fête des Associations à Genappe (présentation de toutes les activités)

Le lendemain, dimanche 25, une conférence exceptionnelle au château de Pallandt à l'occasion du 175<sup>e</sup> anniversaire de la Belgique indépendante avec évocation du rôle de Genappe et des Genappiens en 1830.

Et déjà le dimanche 2 octobre, un grand rallye automobile au profit de la recherche contre le cancer (FNRS). Départ de Bousval et parcours dans toute l'entité de Genappe. Ce sera une contribution financière à un tout beau projet et pour les participants, une journée bien agréable pleine de surprises.

Soulignons que deux Bousvaliens, durant la même période, organisent des activités pour le financement de la recherche, l'une sur la sclérose en plaques (voir article page 2) et l'autre pour la recherche contre le cancer. Nous sommes tous concernés car c'est le lot de

Bienvenue à la prochaine réunion de notre Cercle

**Mardi 6 septembre 2005 à 20 h 15**

Salle Bézipont à Noirhat (derrière la chapelle)

## Au gré des pages suivantes

Echos de nos activités passées .....	2
Visites estivales de jardins .....	2
Bousval, village fleuri .....	2
Ce qu'ils font près de chez nous .....	2
Chocolat belge et sclérose en plaques .....	2
Journées du Patrimoine - Eglise St Barthélemy ...	2
Activités et manifestations à Bousval .....	3
Ce qu'ils font près de chez nous (suite) .....	3
A vos vélos, à vos bottines. Le samedi 17	
septembre après-midi ! Petit rappel .....	3
175 <sup>e</sup> anniversaire de la Belgique indépendante	
au Château de Pallandt .....	4
Info "santé" .....	5
Grand rallye au profit de la recherche contre le	
cancer (FNRS) .....	5
Un personnage de chez nous .....	5
La police avant la fusion des communes :	
Roger Mambour, champêtre à Bousval .....	5
Le coin des livres .....	6
Les cerfs-volants de Kaboul .....	6
Jardinage .....	6
L'automne s'annonce .....	6

chacun d'être touché par l'une ou l'autre maladie. Efforçons-nous d'aider ces deux initiatives près de chez nous. Informez vos familles et connaissances.

POL

## Prochaines activités du Cercle

N'oubliez pas de consulter notre agenda, page 3

oooooooooooooooooooo

Le calendrier 2006 des "Amis de Bousval" est disponible au prix de 5 €. Tirage limité. Réservez vite votre exemplaire auprès de :

Martine Lemoine

010.61.20.92

Maryvonne Holvoet

010.61.55.24

*Communiquez-nous avant le 10 septembre*

*vos annonces non commerciales, vos suggestions et vos articles pour les mois d'octobre et suivants*

Par courrier : à l'adresse du Cercle - voir ci-dessous

Par courriel : [bousval@swing.be](mailto:bousval@swing.be)

Par téléphone : 067.77.19.11 ou 010.61.36.78

## Echos de nos activités passées

### Visites estivales de jardins

Il est de beaux domaines à Bousval, celui-ci en est un : le parc qui entoure la propriété de M. et Mme le Hardy de Beaulieu.

Les Bousvaliens se sont régalez le 15 mai, car le domaine fut exceptionnellement ouvert pour les *Amis de Bousval*.

Tout fleuri de rhododendrons du mois de mai, ce fut un enchantement. Que de jolis coins, à l'avant, à l'arrière, récemment mis en valeur par une variétés d'hydrangeas de couleurs rares, vers l'étang où une barque nous attendait pour un embarquement pour Cythère...

Nous n'embarquâmes point, hélas, mais nous promenâmes avec lenteur, bonheur et admiration sur les pourtours d'une eau calme où un cygne, tout de blanc vêtu nous fit un vague signe de bienvenue...

Merci à M. et Mme le Hardy de Beaulieu pour ce moment privilégié de verte parure !

Le 26 juin, les *Amis de Bousval* eurent la joie de découvrir le jardin de M. et Mme Kevers à Baisy-Thy. A force de courage et à coups d'arrosoirs multipliés, Mme Kevers nous a ouvert son coin de terre exempt des méfaits de la CANICULE. Car, souvenez-vous en, en juin 2005, c'était la canicule chez nous ! Les "temps" ont bien changé, il est vrai... La semaine précédant notre visite, Mme Kevers s'est employée à tout mettre en oeuvre pour que nous n'en vîmes rien...

Entourant une petite piscine, le jardin en étages se colore de mille et une variétés de fleurs, de vasques, d'anges protecteurs pour paradis terrestres, de coins potagers où salades et radis flirtent avec lavandes et centaurees.

A l'arrière, se profile un grand verger qui clôt en beauté ce merveilleux petit domaine baisythois.

Un grand merci à M. et Mme Kevers pour leur accueil chaleureux.

MLE

oooooooooooooooooooo

### Bousval, village fleuri 2005

C'est le 24 juillet que notre jury a sillonné le village afin d'attribuer les différents prix du concours «Bousval, village fleuri 2005». Dix candidats avaient répondu à l'appel des "Amis de Bousval" et du Comité Saint Barthélemy. Parmi ceux-ci, cinq participants ont été récompensés.

Reçoivent le premier prix :

**Monsieur et Madame Richard,**  
Avenue des Combattants 52

Reçoivent le deuxième prix :

**Monsieur et Madame Dominique**  
Rue du Château 44

Reçoivent le troisième prix :

**Mesdames Calicis, Gillon, Peeters**  
Rue du Château 39

Reçoivent le prix des "Amis de Bousval" :

**Monsieur et Madame De Mulder**  
Rue du Château 3a

Reçoivent le prix du Comité Saint Barthélemy :

**Monsieur et Madame Vennekens**  
Avenue des Combattants 141

Nous félicitons tous les candidats, car la sécheresse du mois de juin suivie de violents orages, n'a pas facilité leur tâche. A tous, nous fixons rendez-vous en mai 2006, pour le prochain concours.

BHU

## Ce qu'ils font près de chez nous

### Chocolat belge et sclérose en plaques Une action à Bousval

Comme chaque année l'opération "Chococlef" se déroulera du 8 au 18 septembre 2005. L'importance de cette action permet l'aide nécessaire à des personnes de plus en plus nombreuses atteintes de la sclérose en plaques.

Le prix de vente d'un sachet de 4 chocolats différents sera de 4 €.

**Pour tout renseignement concernant cette opération :**

**Madame J. Martin-Delcourt**  
Avenue des Combattants 67,  
1470 Bousval  
Tél. : 067.77.33.24

oooooooooooooooooooo

### Journées du Patrimoine en Wallonie

10 et 11 septembre 2005

Regards sur le Moyen-Age



### Genappe/Bousval/Eglise Saint-Barthélemy

Bousval a l'exceptionnel privilège d'avoir, en usage permanent, un édifice dont l'avant-corps dévoile l'influence mosane sur le bâti de la première moitié du XIIème siècle en Haute Dyle.

La façade occidentale, en moellons de grès de l'avant-corps surmonté d'un clocher de briques du XVIIIème siècle, est le cordon ombilical qui relie nos contemporains à l'époque où l'église villageoise à la limite septentrionale du DARNAU (Grand pagus de Lomme) fut édifiée sous l'influence de l'Est.

Le village, cité en 869 dans le polyptyque de l'abbaye mérovingienne de LOBBES, a donc une bâtisse qui s'inscrit dans le paysage de la Haute Dyle avant le développement de l'abbaye de VILLERS (1147) par les cisterciens de Bernard de CLAIRVAUX sur les rives de la THYLE dans la vallée d'à côté.

EXPOSITION : "TRACES MEDIEVALES EN HAUTE DYLE CONTEMPORAINE"

Accessible de 11 h à 18 h en dehors des offices.

Visites guidées, samedi et dimanche à 15 heures.

**Activités et manifestations à Bousval ...***A vos agendas pour les prochains mois !*

<b>Septembre</b>	
04	<b>Barbecue-Rencontre</b> Salle de Béqipont (derrière chapelle de Noirhat)-12 h Bienvenue à tous : enfants, jeunes, parents, grands-parents Apporter viande et couverts Prix : 5,00 € par adulte (3 boissons, salade, dessert) 2,50 € par enfant jusqu'à 12 ans Gratuit pour les moins de 3 ans. Inscriptions : Cl. et M-R. Lucas - 010.61.13.72
08 au 18	<b>Opération "Chococlef" (Sclérose en plaques)</b> Mme J. Martin-Delcourt 067.77.33.24
10 et 11	<b>Journées du Patrimoine</b> <b>Exposition thématique "Traces médiévales en Haute Dyle contemporaine"</b> Eglise Saint-Barthélemy - 10 h à 18 h en dehors des offices. Visites guidées les deux jours à 15 h. Centre de documentation de La Motte
17	<b>Promenade-rallye mobilité et pré-RAVel</b> Pour cyclistes, piétons, cavaliers (voir art. ci-dessous) 067.77.19.11 - 067.77.35.91 - 0474.70.68.77
17	<b>Conférence de "Nature &amp; Progrès"</b> Jardinage par J. Vassart Salle de Béqipont (derrière la chapelle de Noirhat) - 14 h Réservation non-obligatoire - PAF 2,50 € 010.61.36.68
24	<b>Souper du Comité Saint-Barthélemy</b> Au profit de l'organisation du 310 <sup>ème</sup> Tour Salle de la Balle pelote dès 19 h Réservations obligatoires avant le 10 septembre : 010.61.24.51 - 067.77.33.58 - 067.78.06.56
25	<b>175<sup>e</sup> anniversaire de la Belgique indépendante au Château de Pallandt</b> Evocation du rôle de Genappe et des Genappiens en 1830 (voir article page 4) Entrée libre mais réservation obligatoire avant le 20 septembre Ville de Genappe - 067.79.42.43
28	<b>Collecte de sang - Croix Rouge</b> Ecole communale - de 17 h à 19 h 30 Centre de transfusion sanguine du Brabant-Hainaut 0800.92.245 - « www.transfusion.be »
<b>Octobre</b>	
02	<b>Grand rallye automobile au profit de la recherche contre le cancer</b> Départ de Bousval à partir de 9 h Luc Donner - 067.79.00.42 ou GSM 0478.47.34.81
02	<b>Quatrième promenade "découverte" 2005</b> Le lieu et l'heure de rendez-vous seront communiqués dans le prochain Bousvalien Les Amis de Bousval 010.61.18.50 - 071.88.71.28
16	<b>Promenade champignons</b> Place de l'Eglise - 14 h Les Amis de Bousval - 067.78.08.42 (le soir)
23	<b>Echange et don d'arbustes et de plantes</b> Place de la Gare à Bousval - 14 h 30 Les Amis de Bousval - 010.61.36.78
<b>Novembre</b>	
20	<b>Concert de l'Orchestre de chambre d'Ottignies-Louvain-la-Neuve</b> Eglise Saint-Barthélemy - 16 h Pierre Géruzet 0477.81.59.37 - pierregeruzet@scarlet.be

ENIGME.... "Autour des "Tour" et Alentours"

En créant l'exposition "Traces médiévales en Haute Dyle contemporaine" une anomalie est apparue dans la représentation de l'église Saint-BARTHELEMY telle qu'elle était avant sa consécration par l'évêque de Namur en 1761.

Une question s'impose :

COMBIEN DE "TOUR" y a-t-il eu dans le village médiéval de BOUSVAL ?

Nous vous invitons à en faire l'addition en parcourant l'exposition... Surprenant !

*Centre de Documentation de la Motte*

oooooooooooooooooooo

**A vos vélos, à vos bottines**

**Le samedi 17 septembre après-midi !**

**Petit rappel**

Que vous soyez piéton, cavalier ou cycliste ; seul, à deux ou en famille, nous vous attendons le 17 septembre pour une balade délassante, intéressante et, espérons-le, instructive.

Comme annoncé précédemment, la Ville de Genappe et

« Chemin 141 » (regroupant déjà les Amis de Bousval, Environnement-Dyle, le Syndicat d'Initiative mais ouverte à d'autres associations) ont introduit un projet dans le cadre de la semaine de la mobilité, projet qui a été retenu par la Région wallonne, dans la catégorie des projets « environnementaux ».

Nous nous sommes donc engagés à tenter de vous convaincre de laisser de temps en temps votre voiture au garage pour passer à la mobilité dite « douce ». En effet, notre chère petite auto, signe de statut et d'indépendance, objet de soins, d'inquiétudes et parfois de phantasmes est aussi et surtout un engin qui participe allègrement à la pollution de notre atmosphère.

Pas possible de faire autrement rétorqueront la plupart : il n'y a qu'un bus par jour dans mon patelin et la gare la plus proche est à 10 km ; je dois déposer les enfants à des écoles différentes ; et puis, et puis ... il pleut souvent ! Excellentes raisons ? Pas toujours.

Quelques chiffres : en Wallonie, 46 % des trajets sont inférieurs à 4 km et plus d'un tiers des trajets de moins de 1 km sont effectués en voiture ! C'est le boulanger, le libraire, la petite visite à la belle-mère ou le club sportif. Seulement, voilà : la marche à pied ou le vélo n'ont pas la cote comme modes de déplacement. On les

réserve aux activités sportives et aux loisirs. Le week-end on marche 15-20 km ou on parcourt 50 km en vélo. Mais dès le lundi, on considère cela fatigant, pas pratique, voire dangereux. Dangereux, oui c'est vrai bien souvent : la Wallonie n'a pas trop de pistes cyclables. Et c'est bien pour cette raison que nous vous proposons cette balade à pied ou en vélo pour que vous découvriez le tracé du futur pré-RAVel, qui à terme longera notre vallée de la Dyle depuis Ottignies jusqu'à Nivelles, en lieu et place de la mauvaise et dangereuse piste cyclable actuelle.

L'impact de la voiture sur la qualité de l'air, en particulier lors de petits trajets, n'est pas pris en compte (ou si peu) puisque non palpable directement. De plus, ce satané sentiment que « si je suis tout seul à modifier mes habitudes, ça ne fera pas de différence... » n'arrange rien !

Par contre, si le prix de l'essence continue à grimper, vous aurez bientôt un argument concret pour changer de mode de transport pour vos petites courses !

Concrètement : le 17 septembre, nous allons vous faire marcher !!! Pas n'importe où : notamment sur la voie de chemin de fer 141, désaffectée depuis la fermeture de la Sucrerie. Une des deux voies a été démontée il y a environ 30 ans, laissant une bande de 3,5 m de libre qui ne demande qu'à être réaffectée en pré-RAVel, réservé à la mobilité non motorisée avec un revêtement en gravier damé. Persuadés que « l'essayer, c'est l'adopter », nous vous proposons une promenade-rallye qui vous permettra de découvrir ce projet.

Nous vous proposons également un superbe circuit vélo qui vous permettra de découvrir des coins moins connus de Glabais, Bousval, Thy et Ways et qui en même temps vous donnera un aperçu de notre futur pré-RAVel.

En quoi êtes-vous concerné ?

Parce que vous avez envie de découvrir de superbes paysages entre Ways et Bousval en vous dérouillant les jambes, en découvrant une exposition sur le chemin de fer et le pré-RAVel, en essayant de trouver les réponses aux questions (facultatif), en buvant un verre (facultatif aussi).

Outre l'aspect « promenade », vous serez d'autant plus concerné par le projet de pré-RAVel si vous habitez Bousval, Thy, ou Ways, de préférence à proximité de la voie de chemin de fer. En effet, vous pourrez - lorsque la voie sera aménagée - vous rendre à vélo ou à pied dans les commerces et services du centre de Genappe en toute sécurité. Dans l'autre sens, il suffira de quelques minutes pour rejoindre les écoles et la gare de Court-Saint-Etienne à vélo. Des parkings vélos seront aménagés aux deux extrémités.

Voilà quelques courts trajets bien polluants et bien coûteux en moins. Nous n'allons peut-être pas laisser définitivement la voiture au garage, mais nous aurons bientôt l'occasion d'en ressortir nos vélos !

Relevons au passage que les autorités de Genappe et Court-Saint-Etienne se sont ralliées rapidement au projet de pré-RAVel présenté par « Chemin 141 » et s'attèlent ensemble à mener ce projet à bien. Une

demande de subside (projet Mercure de la RW) vient d'être introduite en ce sens.

**Concrètement pour ce samedi 17 septembre :** rendez-vous pour les cyclistes à 14 h précises à l'Espace 2000 (Hôtel de Ville) d'où nous partirons pour une boucle de 25 km nous amenant en fin de parcours à Ways où se tiendront l'exposition sur le pré-RAVel et... le bar. Un parking vélo gardé est prévu.

Pour les marcheurs et les cavaliers : rendez-vous à l'église de Ways à partir de 15 h.

Deux circuits sont prévus : l'un de 3 km environ, l'autre de 7 km.

On vous attend.

Pour « Chemin 141 »

Michèle Fourny

067.77.35.91

mfourny@skynet.be

Gérard Defalque

0474.70.68.77

gedefalque@hotmail.be

oooooooooooooooooooo

**175<sup>e</sup> anniversaire de la Belgique indépendante  
au Château de Pallandt,  
le dimanche 25 septembre 2005 à 15 h précises**

**Evocation du rôle de Genappe  
et des Genappiens en 1830**

Avec les témoignages de descendants de :

◆ **Emmanuel d'Hooghvorst**

membre du Gouvernement provisoire en 1830-1831, beau-fils du châtelain de Pallandt.

◆ **Lucien Jottrand**

(°Genappe 1804), journaliste et opposant au régime hollandais, membre du **Congrès national**.

◆ **Adolphe Jottrand**

(°Genappe 1805), chef des "*Chasseurs volontaires wallons*" de Genappe, qui participèrent aux combats du parc de Bruxelles en septembre 1830.

◆ **Séraphin-François Thiebault**

(°Genappe 1811), volontaire de 1830, devenu lieutenant-général et ministre de la guerre.

◆ **Louis-Norbert Thiebault**

(°Genappe 1805), volontaire de 1830, devenu général et intendant en chef de l'armée belge.

◆ **Théodore Deville**

(°Loupoigne 1785), bourgmestre de Loupoigne, membre du **Congrès national**.

◆ **Pierre-J. Godefroid**

(°c.1810), petit-fils du censier de la Court d'Aywières à Baisy, parti avec Charles Rogier et Lucien Jottrand en septembre 1830 pour combattre au Parc et à Anvers. Devint fermier à Houtain-le-Val.

Cette évocation, gratuite et ouverte à tous (sous **réservation obligatoire** au tél. **067.79.42.43 avant le 20 septembre**), sera présentée sous chapiteau au château de Pallandt, lieu symbolique en l'occurrence.

Une activité de la **Ville de Genappe**, réalisée en collaboration avec le *Cercle d'histoire et d'archéologie du pays de Genappe* qui publiera à cette occasion un numéro spécial du *Lothier roman* consacré à Genappe en 1830.

## Info "santé"

La Maison de l'Association Belge du Diabète du Brabant wallon à Braine-l'Alleud, vous invite à participer aux conférences suivantes :

- le samedi 17 septembre 2005 de 10 h à 11 h 30 :  
« Le point sur les problèmes d'assurances  
et de permis de conduire »

par Madame Galopin, juriste.

- le samedi 15 octobre 2005 de 10 h à 11 h 30 :  
« Historique du traitement du diabète :  
hier, aujourd'hui et demain »

par le Docteur Bodson, endocrinologue.

Lieu de la réunion : 37 avenue Léon Jourez, 1420 Braine-l'Alleud (dernier pavillon à l'arrière).

Renseignements : Isabelle Mathieu,  
infirmière.  
GSM 0496.78.15.16

oooooooooooooooooooo

### Grand Rallye au profit de la recherche contre le cancer (FNRS)

**Dimanche 2 octobre** : Grand rallye touristique dans l'entité de Genappe.

**Le thème** : Patrimoine, observation et fair-play.

Toute une journée de surprises et de découverte de la région.

Assiette froide à midi et souper chaud le soir plus musique et spectacle.

Une superbe journée pour une action importante pour nous tous.

Départ de Bousval à partir de 9 h.

Une initiative de Luc Donner de Bousval et du Professeur Arsène Burny.

Renseignements et inscription : 067.79.00.42  
GSM 0478.47.34.81

### Un personnage de chez nous

#### La police avant la fusion des communes : Roger Mambour champêtre à Bousval (1959-1979)

Depuis la réorganisation de la nouvelle police, plusieurs Bousvaliens avaient demandé que l'on interroge Roger Mambour, ancien policier de Bousval, appelé champêtre à l'époque. La question : comment cela se passait-il dans le village de Bousval dans le temps ?

Roger Mambour nous reçoit dans son salon et nous parle de sa vie de champêtre à Bousval de 1959 à 1979. Il ne s'arrête pas. Après deux heures, nous sortons mais nous aurions encore pu l'écouter deux heures de plus. Roger est intarissable.

Première question. Comment devient-on champêtre ?

C'est le cheminement de sa vie qui l'aura conduit à cette vocation. Le père de Roger avait une épicerie héritée de son beau-frère peu avant la première guerre. Elle se trouvait en face de l'église, Chez Clericy. A

partir de 1936, Roger fait son service militaire chez les gardes frontières (béret bleu avec un insigne en forme de roue). C'était un bataillon d'élite, une sorte de commando. Il est rappelé quatre fois avant la guerre. Le bataillon était en première ligne entre la ville de Liège et le canal Albert, le long de la frontière. Le 10 mai 1940 au matin a lieu l'invasion allemande. Ce jour là, Roger Mambour a beaucoup de chance. La violence de la première offensive fait de nombreuses victimes parmi ses compagnons du bataillon. Lui, il rejoint Wavre à vélo et décide de passer par Bousval pour voir comment vont ses parents.

Dans le village, pratiquement toute la population est partie sur les routes de l'exil. Il ne trouve que des soldats français bivouaquant dans les environs de la place de l'église. Tout à coup un avion allemand survole cette place et largue une bombe. Elle tombe sur sa maison alors qu'il est à l'intérieur, dans le salon. Il est projeté contre un mur par la déflagration. Il se ressaisit. Il réalise qu'il est encore en vie. Sa maison est complètement démolie mais il est sain et sauf. Il décide à son tour de partir vers le sud rejoindre le reste des troupes belges.

Il roule à vélo vers le midi de la France (sans pompe et surtout sans avoir crevé une seule fois). Arrivé aux environs de Pont-Saint-Esprit, il est incorporé dans un régiment français. Là il apprend la capitulation de la France. Avec un autre collègue belge, il décide de retourner en Belgique, à Bousval. Ils partent à pied car les officiers français avaient réquisitionné leurs vélos. Après une heure de marche, ils ont à nouveau beaucoup de chance. Une voiture militaire belge remonte vers le nord. Elle aurait dû conduire des officiers belges qui devaient négocier avec les autorités allemandes mais elle était tombée en panne. Elle fut réparée durant la journée et la soirée. Son chauffeur roulait seul et pu dès lors les prendre tous les deux.

Dans le nord, ils prirent un train pour Bruxelles. Son copain continua vers Liège. Il lui donna son adresse mais ne reçut jamais de nouvelles ... Roger prit le tram jusqu'à Maransart et revint de là à pied par le pavillon de Bal. Entre temps ses parents étaient aussi revenus à Bousval. Ils avaient déjà entamé la reconstruction de leur maison sous la direction de l'architecte Léon Jaumotte et l'entreprise Léon Catelain. A l'initiative de l'architecte et profitant d'une opportunité intéressante, des tuiles vertes furent utilisées pour le toit, ce qui rend cette maison - encore de nos jours - un peu particulière.

Après la fin de la guerre, en 1945, l'administration communale eut besoin d'aide pour l'organisation des timbres pour le rationnement. Roger Mambour avait l'expérience de la gestion et des timbres de fidélité du magasin. Il fut engagé pour gérer cette distribution. Là, il réalisa qu'être au service de la population est un métier qui lui plaisait. Entre autres il s'efforçait de minimiser la longueur des files d'attente. Il arrivait plus tôt le matin afin de servir les premiers arrivés pour éviter la formation des files inutiles.

Ensuite, ce travail accompli, il reprit le magasin de son père, passé entre temps sous l'enseigne "Bien être".

Victor Borremans, le champêtre de l'époque, sera bientôt à la pension. Roger passe les examens pour la réserve de recrutement. Il est nommé sans aucun problème car son passé d'ancien combattant lui donne la priorité.

La journée commençait vers 8 h 30 à la maison communale. Après le courrier reçu du maieur Georges Gossiaux ou du secrétaire communal Joseph Ghislain, il entamait sa tournée. Pas de gros problèmes à cette époque. Juste des conflits de voisinage. Si l'une des parties se plaignait des dégâts des bêtes du voisin, il demandait une estimation financière des dommages. Il réclamait à l'autre partie la valeur. Et bien souvent le responsable payait sans discuter. On arrivait rarement au tribunal.

C'est le dialogue qui est son arme principale. Pour résoudre des problèmes de couples, avec parfois violence, il écoutait les deux parties et essayait de recoller les pots cassés. Il fallait aussi régler la circulation lors des processions. Le conseil communal se passait sans aucun incident, jamais de manifestants à évacuer. Par ailleurs Roger était passé maître dans les exercices de tir grâce à son calme et son sang-froid. L'entraînement avait lieu six fois par an à Nivelles et un concours une fois par an au tir national à Bruxelles. Là il est classé 5ème sur cent candidats.

Parmi les anecdotes, c'est déjà le problème des chardons qui enveniment les relations entre voisins. Le règlement de la police rurale est impératif. Tout propriétaire doit les couper avant qu'ils ne fleurissent et que les semences ne se répandent chez les voisins. Après plusieurs PV et avertissements, il n'obtient pas satisfaction. Il décide alors de les pulvériser lui-même. Mais voilà que le propriétaire est mis au courant et par malveillance entame une procédure auprès des autorités de tutelle. Roger reçoit un blâme du Gouverneur pour excès de conciliation...

Au début il circule à vélo. Il achète ensuite un vélomoteur à Court-Saint-Etienne. A son retour, Roger très prudent traverse à pied la chaussée provinciale à Méridaux. Il est injurié par un passant : « vos asté trop vi ». Quelques semaines plus tard quelle ne fut pas sa surprise de devoir établir le PV d'un accident au carrefour du centre de Bousval pour le même energumène. Quelque temps après c'est une Citroën deux chevaux bleu clair qui circulera sur les routes de Bousval avec le champêtre au volant.

A la fusion des communes, au début ils ne sont que quatre policiers pour tout le grand Genappe. Il s'arrêtera à 62 ans. Ces vingt ans, d'après Roger, se sont passés excessivement vite. Dans son esprit ce ne sont qu'au maximum quatre ans. Dans un village, on est 24 heures sur 24 de garde. On pouvait "toquer" à la porte à toute heure du jour et de la nuit.

Ce sera le mot de la fin. Bousval était une commune modèle sans problème. Et pour rien au monde, Roger Mambour ne quittera son village. Il n'a retenu de sa carrière que les bons moments, les conflits sont vite oubliés.

POL

## Le coin des livres

### Les cerfs-volants de Kaboul

Ce livre est l'histoire d'un remord. L'histoire de la lâcheté d'un enfant. Lâcheté ? La peur d'être grondé ? L'orgueil ?

L'orgueil, car il ne faudrait surtout pas qu'on lui vole son jour de gloire...

Cet enfant s'appelle Amir. Il assiste passif au viol par une bande de voyous de son frère de lait. Celui-ci ne s'en remettra jamais, mais le héros-voyeur-spectateur non plus.

Toute sa vie, la culpabilité le taraudera. Il essaiera bien des années plus tard de réparer, sans beaucoup de succès.

Les cerfs-volants seront-ils peut-être in fine un dernier espoir pour la jeune victime ayant perdu la parole, de renouer avec le monde et pour le "bourreau" une lueur de rédemption.

Cela se passe en Afghanistan. L'auteur nous fait découvrir aussi le Kaboul des années 70, Kaboul où il faisait bon vivre avant les Russes et les Taliban.

Au fil des pages, la famille ayant émigré aux Etats-Unis, pour fuir les destructeurs de bouddhas, l'histoire se déroule avec beaucoup de sensibilité au sein de la communauté afghane de San Francisco.

Merveilleux livre : quand vous verrez dorénavant des cerfs-volants, vous penserez à Amir et Hassan, les enfants de Kaboul.

**KHALED HOSSEINI**

**"Les cerfs-volants de Kaboul"**

Editions Belfond, 2005

MLE

## Jardinage

### L'automne s'annonce

En septembre, il n'y a pas de gros travaux à prévoir mais toute une série de choses peuvent être accomplies. Vers le 10 du mois, semer centaurées, coquelicots eschscholzia. Pour les bouquets secs, prélever les fleurs avant leur épanouissement. On peut encore tailler le ligustrum. C'est le moment de planter les bulbes de narcisses. Fin du mois, on peut placer les conifères et les arbustes à feuilles persistantes. Diviser, s'il y a lieu, les plantes vivaces à floraison printanière.

Les pelouses (nouvelles principalement) demandent un soin attentif (voir avis des fournisseurs de nouvelles semences). Les parcelles vides qui attendent des plantations diverses après l'hiver sont à bêcher à grosses mottes (le gel fera l'émiettement) ; y ajouter un engrais organique à transformation lente. Dans beaucoup de cas, ne pas oublier de répandre, tous les deux ans, le maerl (dit algues marines) qui contient beaucoup d'éléments nutritifs.

ADE